

**CRIMINOLOGIA**, por Ricardo Elías y Aparicio. Segunda Edición. Imprenta de la Escuela de la Guardia Civil y Policía, 1945. Un tomo de 343 páginas.

El doctor Ricardo Elías y Aparicio, Profesor de Criminología en la Escuela de la Guardia Civil y Policía, publicó, en 1937, una síntesis de las lecciones que, desde varios años, dicta en ese centro de estudios. Agotada esa edición, acaba de publicar una segunda, en la cual han sido ampliadas las diferentes secciones de que consta la obra.

La "Criminología" del Dr. Elías y Aparicio se divide en tres partes principales:

La primera contiene nociones generales de Derecho Penal y un breve estudio de las principales Escuelas. Luego examina el delito en general y el delito en el Perú, de manera especial, estudiando la delincuencia durante la época incaica, el virreinato y la república.

La segunda parte se refiere a la Antropología Criminal, dedicando capítulos especiales a la Antropometría, la Craneología, la Osteología, la Fisiología Criminal, los Reflejos y la Fuerza Muscular, la Endocrinología y la Criminalidad.

Por fin, la tercera parte, a la que el autor ha dado la mayor importancia (y que abarca las dos terceras partes de la obra), estudia la Geografía y la Sociología Criminales. Después de nociones generales de Geografía Criminal, estudia detenidamente las diferentes regiones del Perú, la influencia del medio ambiente en el desarrollo de la criminalidad según las regiones. Luego se ocupa de la Sociología Criminal; estudia el factor económico y la influencia que ejerce en la criminalidad. Examina, asimismo, la influencia de ciertas profesiones en el aumento de los delitos; los vicios que fomentan el crimen: alcoholismo, morfinomanía, etc. Dedicó algunos capítulos a la influencia de la herencia y de las razas, de la edad y del sexo, de la educación y de la imitación. Luego, se refiere a la inmigración y a su relación con el desarrollo de la criminalidad. Son también capítulos interesantes los titulados: el juego y el delito; la vagancia y el delito; las guerras y el delito; los delitos colectivos y los intermediarios del delito.

Una abundante bibliografía completa esta obra, que está escrita en forma clara y sencilla.

Como el trabajo del Doctor Elías y Aparicio está destinado a servir de texto a los alumnos de la Escuela de Policía, no posee naturalmente toda la amplitud que tendría un curso universitario. Sin embargo si, por eso mismo, las dos primeras partes son bastante elementales, la tercera parte, en cambio, presenta mucho interés, ya que el autor ha tratado con abundantes detalles —especialmente en lo que se refiere al Perú— los temas de Geografía y Sociología Criminal que son de tanta importancia para los que se dedican al estudio de la Criminología.

Estamos seguros, pues, que con la publicación de esta nueva edición, el Doctor Elías y Aparicio presta un valioso servicio no sólo a sus alumnos de la Escuela de Policía, sino también a todos los que desean poseer conocimientos generales sobre esta importante rama del Derecho Penal.

**Xavier Kiefer - Marchand**

---